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Любов Божа до нас з’явилася 
тим, що Бог Сина Свого 
Однородженого послав у світ, 
щоби ми через Нього жили 

(1-е Іоанна 4:9)

Возлюблені в Христі всечесні отці, боголюбиві ченці  
та чорниці, дорогі брати й сестри!

Дві тисячі років тому на землі сталася подія, що повністю змінила хід 
нашої історії та піднесла на невимовну висоту цінність життя кожної люди-
ни. У невеликій печері поблизу Віфлеєма, в убогому загінчику для худоби, 
невідомий поки що нікому, народився Той, Хто у Своїй правиці тримає весь 
видимий і невидимий світ. Осторонь від центрів мирської слави, на вкри-
тих пилом задвірках могутньої Римської імперії відбулася зустріч Божого 
створіння з Тим, Хто могутніший за всіх властителів, які будь-коли жили 
під сонцем. Сам Бог — Незбагнений, Невидимий, Неосяжний, Невимовний 
— народившись від Діви Марії, кладеться у ясла і стає часткою нашого світу. 
Вічність стає історією, Безкінечність — обмеженістю, Слово — стає плоттю. І 
все це відбувається заради однієї-єдиної мети — заради нас, людей, і заради 
нашого спасіння.

Всемогутній Господь не має жодної потреби в існуванні всього того диво-
вижного розмаїття всесвіту, усієї тієї краси, що оточує нас. Але саме в цій 
абсолютній свободі Творця і криється священна таємниця Божої любові: не 
зв’язаний нічим, Бог створює нас і всю красу світу тільки тому, що хоче, аби 
ми стали причасниками Його радості.

І тепер цей Бог Слово, Який Своїм волінням створив Небо й землю, втілюється 
від Діви Марії і в усьому, окрім гріха, стає подібним до нас. Уже у Віфлеємі по-
чалася важка робота Сина Божого з очищення та преображення людини, яка 
відпала від райського блаженства.

Різдво — це початок Христового земного шляху, кінцем якого стане Голго-
фа й остаточна перемога над гріхом і смертю. Як дуже точно зауважили святі 
отці, ясла різдвяної ночі — це прообраз тієї плити, на якій три дні лежати-
ме тіло розп’ятого Спасителя, вертеп — прообраз Його поховальної печери, 
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а пелюшки, у які Богородиця сповила Немовляти, — прообраз Його святої 
плащаниці. Власним Різдвом Христос розпочав Свій шлях до Хреста, а відтак 
— і до Воскресіння. І цей шлях покликаний услід за Спасителем пройти кожен 
вірний член Його святої Церкви — усі ми, кого Він назвав Своїми друзями.

Христос народився! — цими словами, любі мої, я щиро вітаю вас зі святом. 
Нехай буде благословенним цей день. Нехай сьогоднішнє свято сповіщає нам 
про те, що разом із Христом у Віфлеємі народилося для нас нове життя — 
життя без гріха, сповнене миру, любові, взаємного благовоління між людьми 
й вічного нетлінного блаженства.

Сьогодні ми радіємо — співаємо Богові гімни, підносимо до Нього молитви, 
наповнюємо світлом храми та власні оселі. Але варто все ж таки пам’ятати, що 
за видимою стороною свята є ще й невидима, і їй треба приділити ще більшу 
увагу. Як і мудрі східні волхви, ми можемо принести втіленому Богові коштовні 
дари. Передусім — наше палке серце і віру, яку воно народжує. Як Господар 
Всесвіту Господь має необмежену владу над усім створінням — матеріальним 
і духовним. І лише серце Він залишив у повному нашому володінні, щоби наш 
прихід до Нього завжди був щирим, невимушеним та вільним.

Лише вірне, чисте, любляче серце в змозі народити справжні добрі діла — 
утішити скорботних, нагодувати голодних, дати надію зневіреним, зігріти 
тих, хто змерз душею без піклування та тепла. Ось дари, що ми можемо й 
маємо принести Немовляті Христу. І не тільки сьогодні чи впродовж Святок 
— будемо кожного дня звершувати свій особистий шлях назустріч Спасителю, 
несучи в руках скарби благих справ та орієнтуючись на світло Віфлеємської 
зірки.

Нехай ця зірка ніколи не зникає з нашого поля зору, нехай її промені не гу-
бляться в темних хмарах наших оман. І хай ті випробування, що випадають 
на нашу долю, гартують нас ще більше, роблячи гідними синами Царства Не-
бесного. Амінь.

 
Милістю Божою смиренний 

Митрополит Ізюмський та Куп’янський,  
РІЗДВО ХРИСТОВЕ,  

м. Ізюм,  
2019 рік
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Любовь Божия к нам открылась 
в том, что Бог послал в мир 
Единородного Сына Своего, чтобы 
мы получили жизнь через Него 

(1-е Иоанна 4:9)

Возлюбленные во Христе всечестные отцы,  
боголюбивые иноки и инокини, дорогие братья и сестры!

Две тысячи лет назад произошло событие, которое полностью изменило ход на-
шей истории и вознесло на неописуемую высоту ценность жизни каждого челове-
ка. В небольшой пещере близ Вифлеема, в убогом загоне для скота, неизвестный 
еще никому, родился Тот, Кто в Своей деснице содержит весь видимый и невиди-
мый мир. Вдали от центров мирской славы, на пыльных задворках Римской импе-
рии состоялась встреча Божьего творения с Тем, Кто могущественнее всех власти-
телей, живших когда-либо под солнцем. Сам Бог — Непостижимый, Невидимый, 
Необъятный, Невыразимый — родившись от Девы Марии, полагается в ясли и 
становится частью нашего мира. Вечность становится историей, Бесконечность — 
ограниченностью, Слово — становится плотью. И все это происходит ради одной-
единственной цели — ради нас, людей, и нашего ради спасения.

Вседовольный Господь не нуждается в существовании всего того удивитель-
ного разнообразия Вселенной, всего того великолепия, что окружает нас. Но 
именно в этой абсолютной свободе Творца и кроется священная тайна бо-
жественной любви: не связанный ничем, Бог создает нас и всю красоту мира 
только потому, что хочет, чтобы мы стали причастниками Его радости. 

И теперь этот Бог Слово, Который произволением Своим создал Небо и зем-
лю, воплощается от Девы Марии и во всем, кроме греха, становится подобен 
нам. Уже в Вифлееме началась тяжелая работа Сына Божьего по спасению и 
преображению отпавшего от райского блаженства человечества. 

Рождество — это начало земного пути Христа, завершением которого станет 
Голгофа и окончательная победа над грехом и смертью. 

Как очень точно заметили святые отцы, ясли рождественской ночи — это 
прообраз плиты, на которой три дня будет лежать тело распятого Спасителя, 
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вертеп — прообраз Его погребальной пещеры, а пеленки, в которые Богоро-
дица спеленала Младенца, — прообраз Его святой плащаницы. Собственным 
Рождеством Христос начал Свой путь ко Кресту, а следовательно — и к Вос-
кресению. И этот путь призван вслед за Спасителем пройти каждый верный 
член Его святой Церкви. Все мы, кого Он назвал Своими друзьями.

Христос рождается! — этими словами, мои дорогие, я искренне поздравляю 
вас с праздником. Пусть будет благословенным этот день. Пусть сегодняшнее 
торжество возвещает нам о том, что вместе с Христом в Вифлееме родилась 
для нас новая жизнь — жизнь без греха, полная мира и любви, взаимного бла-
говоления между людьми и вечного нетленного блаженства.

Сегодня мы с вами радуемся — поем Богу гимны, возносим Ему молитвы, на-
полняем светом храмы и свои жилища. Но будем помнить, что за видимой яр-
кой стороной праздника есть еще невидимая сторона, и ей необходимо уде-
лить во много крат больше внимания. Как и мудрые восточные волхвы, мы 
можем принести воплощенному Богу драгоценные дары. Прежде всего — 
наше горячее сердце и веру, которую оно рождает. Как Хозяин Вселенной, Го-
сподь имеет неограниченную власть над всем творением — материальным и 
духовным. И только сердце Он оставил в полном нашем владении, чтобы наш 
приход к Нему всегда был искренним, непринужденным и свободным.

Только верное, чистое, любящее сердце в силах родить настоящие добрые 
дела — утешить скорбящих, накормить голодных, дать надежду отчаявшим-
ся, согреть тех, кто озяб душой без заботы и тепла. Вот дары, которые мы мо-
жем и должны принести Богомладенцу Христу. И не только сегодня или в те-
чение Рождественских святок — будем каждый день совершать свой личный 
путь навстречу Спасителю, неся в руках сокровища благих дел и ориентиру-
ясь на свет Вифлеемской звезды.

Пусть эта звезда никогда не исчезает из нашего поля зрения, пусть ее лучи не 
теряются в темных облаках наших заблуждений. И пусть те испытания, ко-
торые выпадают на нашу долю, закаляют нас еще больше, делая достойными 
сынами Царства Небесного. Аминь!

Божией милостью смиренный 
 
 

Митрополит Изюмский и Купянский 
РОЖДЕСТВО ХРИСТОВО, 

г. Изюм, 
2019 год



Печера Різдва  
в храмі Різдва Христового, м Віфлеєм.  

Численні прочани, що прибувають на Святу землю, прагнуть хоч 
раз у  житті доторкнутися до срібної Віфлеємської Зірки – місця 

народження Господа Ісуса Христа.

Пещера Рождества   
в храме Рождества Христова, г. Вифлеем. 

Многочисленные паломники, прибывающие на Святую землю, 
стремятся хоть раз в жизни прикоснуться к серебряной 

Вифлеемской Звезде – месту рождения Господа Иисуса Христа.




